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新 闻 速 递

普京下月访华 能源合作或签大单

近来，僵持 10 多年之久的中俄天然

气合作有了“破冰”迹象。据俄媒报道，

俄罗斯第二大天然气生产商预计将在 5

月总统普京访华期间签署对华液化天然

气（LNG）销售合同。此前，也有消息显

示，俄第一大天然气生产商俄罗斯天然

气工业股份公司也有可能在同一时间最

终敲定与中方的合作。

欧元区外围国债台高筑

根据国际货币基金组织公布的数

据，葡萄牙、爱尔兰、意大利、希腊和西班

牙等欧元区外围国家债务日益增多，今

年仅为利息就必须支出 1300 多亿欧元，

偿 债 负 担 几 乎 是 欧 元 区 其 他 地 区 的 3

倍。这凸显了欧元区危机留下的深层创

伤，而较高的债务水平和经济困难显然

已成为这一地区严峻的政治问题。

韩国一季度出口欧洲贡献大

韩国产业能源部近日发布报告称，

韩国今年第一季度出口总量为 1382 亿

美元，同比增加 2.2%，其中，对土耳其、

巴西、印度、印尼、南非这些最易受美国

经济刺激计划收缩影响的“脆弱五国”的

出口有了显著增加。而且，得益于韩国

与欧盟国家签订了自由贸易协定以及欧

洲经济复苏，韩国对欧洲的出口量也创

下了同比历史新高。

花旗寻求出售加州50个分支机构

据彭博社报道，花旗集团正打算精

简分支网络，为设在加州的约 50 家分支

机构寻找买家，这些机构共持有 30 亿美

元存款，散布在从萨克拉门托到洛杉矶

北部的乡村地区，售价超过 1 亿美元。

花旗希望保留位于洛杉矶、旧金山和圣

地亚哥的办公地点。据悉，花旗去年曾

为 16 个位于内华达州的分支机构寻求

买家，但未果。

巴克莱计划退出大宗商品交易

全球最大的大宗商品交易商之一巴

克莱将于近期宣布退出相当大部分的金

属、农产品和能源业务。这一重组计划

出炉之际，大宗商品交易遭受营收急剧

下滑，同时招致监管机构的更大关注，这

一局面已导致数家大银行退出该领域。

（本报综合报道）

贸易推广的专业媒体平台

官方微博官方微信

■ 本报记者 栾 鹤

“卖 40 斤生菜买不了一碗烩面。”江苏

常州老夫妻摘一夜花菜 700 斤只卖了 40 元，

欲哭无泪。但这种情况绝不是个案。

新一轮菜贱伤农事件来袭。近日，海

南、福建、山东、河北、河南等多地出现蔬菜

滞销现象，菠菜、芹菜、莴笋等价格持续走

低，有的甚至跌到几分钱一斤。据媒体报

道，河南中牟县明山庙村东头的路边，被扔

掉的芹菜绵延 200 多米，菜农无奈之下甚至

将菜直接犁进地里。

菜价加在流通环节

中国蔬菜流通协会会长戴中久表示，蔬

菜是集中上市的农产品，保存期很短，容易

产生卖菜难的问题。

去冬今春，全国范围内雨雪偏少，蔬菜

产量较高，南方蔬菜也因此大量运到北方，

成本比北方大棚低一半以上，价格很有竞争

力，北方大棚蔬菜因此滞销。

菜农那里 0.1 元/公斤没人收的花菜，北

京超市里仍然卖到每公斤 6 元左右。蔬菜

的收购价格是如此之低，但城里市民却并未

感到今年的菜价有多大变化。

中华全国供销合作总社理事会副主任

赵显人表示，流通环节层层加码，使得最后

到达市民手中的蔬菜价格并不低。

据了解，蔬菜从田间，通常要经过收购

商、一级批发商、二级批发商、小批发商，最

后才进入菜市场，每一个环节都必然加价。

这一过程中产生的运输费、摊位费、卫生费、

装卸费、管理费、人力成本等费用也必将摊

到产业链的两头。

新发地农产品批发市场是北京最大的

蔬菜批发市场，据了解，批发市场的每辆货

车需要 300 元的“进门费”，而仅人工搬运费

一项，就达到每人每天 80 元到 100 元。

正大集团副总裁杨小平表示，农产品的流

通成本比一般工业品更高，对运输时间和运输

条件有更高要求，而且体积大、附加值低，无形

中增加了成本。光靠减少流通环节还不够，农

产品流通需要良好的基础设施。在中国，冷链

物流仅能满足 10%的需求，而美国可以满足

90%，日本可以满足60%。同时，应培养大型流

通企业，统一市场才能有专业分工。

据了解，美国农产品物流以直销模式为

主，平均 78.5%的农产品是从产地经物流配送

中心直接到零售商，批发商销量仅占 20%左

右。较高的直销比例减少了美国农产品的流

通环节，提高了流通效率，降低了流通成本。

农业信息技术和网络技术的普及、农业

生产组织和销售组织的发展为缩短流通链

条创造了条件，使生产者及其组织与大型连

锁超市等零售终端组织能够建立起长期合

作关系，实现农产品的直销。

发展新型农产品经纪

分析此次蔬菜滞销的原因可发现，除气候

因素，也有农民自身原因，如因去年行情好就

盲目扩大生产。但归根结底，原因在于小农经

济的生产模式与现代经济的大市场之间仍缺

少有效的产销对接，在市场上仍处于被动地位

的农民难以应付市场上任何风吹草动。

据了解，对于短时期大规模上市而产生

的蔬菜滞销，农超对接的缓解能力很有限，

就北京地区而言，大规模实现农超对接的仅

为物美、京客隆等大型超市，中小型超市对

接程度有限。

蔬菜滞销不仅是农民之痛，更是农业乃

至经济社会发展之痛，是全体公众之痛。中

国农产品流通经纪人协会会长于培顺建议，

要充分发挥农产品经纪人的作用。

合格的农产品经纪人应是某一项农产

品领域的专业人士，不仅要熟知农产品的基

本特性，还要准确了解市场需求，能根据实

际情况对农产品发展趋势做出合理的判断

与预测，并对农产品成本做出正确核算，从

而对农业生产起到指导作用。

曾被称为农副产品“二道贩子”的农产

品经纪，现在早已成为国家正式职业。农产

品经纪人在农户和市场之间扮演着重要的

桥梁角色。目前，青岛农业大学已开始探索

设立农产品经纪专业，从在校大学生中培养

新型农产品经纪人。

美国农产品的生产以高度专业化、区域

化和规模化著称。其产地市场集中，单个农

场主的生产规模大，以“大生产大流通”为主

要特点，正规高效的农产品经纪人制度在农

产品流通中起重要作用。

而中国的农产品经纪人制度尚未成熟，

农户对农产品经纪人也缺乏信任。有的农

户在蔬菜播种之前已经与经纪人签订了最

低收购价，但收获时发现市场价稍高，就偷

偷地把质量好的蔬菜拉到市场去卖，把卖相

不好的留给经纪人。到了行情不好的时候，

农户又主动上门要求经纪人收购，因为签订

了协议，经纪人只能亏本收购下来。

中国农产品流通经纪人协会发布的报

告显示，农产品经纪有常年从业者 600 多万

人。但于培顺透露，目前，农产品经纪人的

整体素质不高，真正经过培训的只占 30%，

能达到初中、高中文化水平的人数也有限，

高级经纪人的数量更是少之又少。

菜贱伤农再次考问农产品流通之痛

本 期 看 点
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小荷兰 大视野
从这里推开欧洲之门

完善知识产权法律体系
企业应加深“侵权理念”
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截稿新闻

■ 刘 劼

美国人蒂姆·赖特曾在装卸工的岗位上

一干就是 13 年。但他不甘只做一名装卸工，

因此他花了 6 个月，利用业余时间拿到了社区

学院的机电维修师证书。现在，他只需坐在监

视器前确保机器在指令范围内运转即可，不仅

提高了收入，还有更多时间陪伴家人。

前不久，美国总统奥巴马和副总统拜登共

赴蒂姆进修过的位于宾夕法尼亚州的社区学

院，称赞蒂姆的奋斗故事代表了美国人不断追

求进取的精神。他们此行的主要目的就是把社

区培训高级技术工人的模式经验推广到全国，

并宣布将投入6亿美元为制造业培训学徒。

美国制造业工程师协会预测，由于制造

业复苏和一些人推迟退休，到 2015 年底，美国

高技术工人缺口将达 300万。到 2020年，机械

师、电焊工等制造业高技术工人缺口将达到

87.5万。要填补这些缺口，通过对工人进行再

培训，提高其素质和应变能力非常关键。

奥巴马的“学徒计划”主要包括两部分，

一是主要由美国劳工部拨款 5 亿美元资助

社区学院和雇主合作，设立适应未来工作需

要的培训项目；二是由劳工部投入 1 亿美元

用于学徒培训扩大计划，主要集中在 IT、医

疗以及先进制造业等领域。

包括美国铝业、西门子等公司已经和相

关社区学院开始联合举办高级技工培训，美国

三大汽车制造商、联合包裹服务公司（UPS）等

也增加了数千个学徒招聘名额，有些公司还把

高级技工的年薪提高到 4 万美元至 6 万美元，

薪资已达到美国中产阶级的水平。

重振制造业尤其是发展高科技、新材料

等先进制造业是奥巴马巩固经济复苏、刺激

就业的重要举措。他多次强调，制造业曾经

是美国人步入中产阶级的一条广阔通道。

奥巴马此次的“学徒计划”不失为他在

中期选举前为保住民主党阵营而拉拢中产

阶级的一个举措。同时，也反映出美国在重

振制造业大国的过程中，国内产业工人从数

量和质量上都不能满足生产需要的现实。

今年在多个场合里，奥巴马反复强调保

持处在创新前沿的重要意义，并已计划在全

国建立数个以 3D 打印、半导体等为主要研

究领域的制造业创新中心。他还自豪地表

示，海外建厂的美国公司开始纷纷回归本

土，这不仅是因为页岩气革命降低了企业在

美国运营的能源成本，还因为美国拥有世界

上最优秀的产业技术工人。

不过，“学徒计划”遭到了共和党人的反

对。他们认为，从过去的经验来看，把上亿

资金砸向这种政府主导的职业培训计划效

果非常不明显。目前有 50 个联邦项目提供

职业培训，其中内容相互重叠，带有官僚政

治色彩，运作也不够透明，新计划只会增加

政府债务负担。

奥巴马欲借“学徒计划”重振美国制造业

经贸看台

本报讯 一直犹抱琵琶半遮面的民

间金融投资航母公司——中国民生投

资股份有限公司（以下简称中民投）终

于浮出水面。记者日前获悉，中民投的

筹备小组共 6 人，由现任民生银行监事

会副主席李怀珍牵头。因为涉及层面

甚广，该公司整个报批过程甚为复杂繁

琐，涉及国家外管局、财政部、工信部、

国家发改委等多个部门。

财经评论人叶檀指出，中民投试图

成 为 中 国 的 摩 根 士 丹 利，剑 指 金 控 公

司，目标是全球收购与投资。它背靠民

生银行，上有政策支持，下有产业调整

需要，以进入产能过剩行业并购重组不

良资产为契机。

《财新》杂志提及，中民投将成为一

个控股集团，对民生银行、民生租赁、民

生电商等公司进行控股，并会介入各种

有前景的实业投资。

据多方消息证实，中民投注册资本

暂定 500 亿元。出于分散股权的考虑，

规划中的股东数量也多达 50 家。这一

被市场赋予广泛期待的巨无霸型投资

公司的未来版图渐显，由两大业务板块

构成的投资体系亦逐渐清晰。

与此前媒体报道中民投将设立金

融、钢铁、光伏、船舶四大板块的资本运

作平台不同的是，中民投构想的完整框

架应由“金融”与“非金融”两大板块构

成，两大板块将相辅相成，通过各种资

本运作手法有机整合。其中，非金融板

块将设立 3 支产业基金，覆盖钢铁、光

伏、船舶等三大行业，总规模计划不低

于 3000 亿元，同时通过土地盘活、商业

开发等资本运作手段打通各环节。

从目前状况分析，中民投属于工商企

业，并不具备金融牌照。若以后要从事金

融方面的业务，则需通过控股金融机构来

实现。另据了解，中民投将倚重民生银行

2012 年牵头成立的亚洲金融合作联盟的

资源，加速金融行业内的整合。（廿 静）

民间金融投资航母公司浮出水面
或包括两大业务板块 本期关注
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钢企“走出去”法律来护航

中国经济和高速路网的快速发展，进一步提振了汽车市场

的 消 费 动 力 。 来 自 中 国 汽 车 工 业 协 会 的 预 测 数 据 显 示，2014

年，中国汽车市场需求量将达到 2385 万辆至 2429 万辆，全年汽

车销量为 2374 万辆至 2418 万辆，增长率为 8％至 10％。记者获

悉，为了抢占市场先机，国内外汽车制造商都加大了在中国市场

的宣传力度。

图为吉利汽车掌门人李书福在 2014 年北京车展上为中国品

牌汽车“拉票”。 本报记者 季春红 摄


